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Por José Luis Montañez 
Ante la alerta del alejamiento de navieras 
por el cobro de nuevo impuesto a 
cruceristas, el gobierno de México accedió 
a posponer seis meses la aplicación 
del cobro de 42 dólares por concepto 
de Derecho de No Residente (DNR) a los 
turistas de cruceros que visiten México, 

informó la Asociación de Cruceros de la 
Florida y el Caribe (FCCA).

Gravar a los turistas extranjeros que 
llegan a territorio nacional en cruceros 
es uno de los recovecos encontrados 
por el gobierno de la llamada Cuarta 
Transformación para allegarse más dinero 
sin afectar a los causantes nacionales.

La medida fue aprobada por el Congreso 

como parte de la Ley de Derechos 2025 
para aplicar a partir del 1 de enero 
próximo, pero la medida se aplazó para 
comenzar a aplicar hasta junio del año 
entrante, según lo dado a conocer en un 
comunicado por la FCCA.

Sin embargo, el organismo 
representante de las navieras 
estadounidenses refiere que la 

postergación del cobro no elimina los 
riesgos previamente expuestos de 
cancelación de rutas e inversiones hacia 
México.

Subrayan que aun con los seis meses 
de prórroga para la aplicación del pago, “el 
impacto de este impuesto en los 
destinos turísticos mexicanos 
será desastroso”.

Crece mercado 
negro de medicinas 
para bajar de peso 
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Claudia Sheinbaum Pardo, 
Presidenta de México, a un 
año de la inauguración del 
los primeros tramos del Tren 
Maya, dijo que la oposición 
utilizó el tema ambiental co-
mo argumento para detener 
la obra, pero en este proyecto 
se ampliaron las zonas natu-
rales protegidas y la reserva 
de la selva tropical, así como 
la protección de animales. 

En ese sentido, la manda-
taria federal defendió la cons-
trucción de hoteles en la zona 
maya, por ejemplo el Hotel 
de Calakmul, Campeche, y 
aseguró que se cuidan a los 
animales. 

Añadió que el hotel de 
Calakmul tiene alberca en la 
parte alta para evitar cual-
quier problema con la fauna 
que pudiera llegar, Y que po-
cos países del mundo tienen 
estos hoteles con vistas que 
dan a la selva y que incluso 
se pueden escuchar a los mo-
nos saraguatos. 

LANZAN PAQUETES 
TURÍSTICOS POR EL PRIMER 

ANIVERSARIO DEL TREN  
A unos días que se conme-
more el primer aniversario 
de la entrada en operación del 
Tren Maya, la empresa mili-
tar que administra el proyecto 
lanzó, en la Mañanera, una 
serie de paquetes turísticos 
para que los visitantes de la 
zona sureste puedan hacer 
uso de transporte, instalacio-
nes hoteleras y entreteni-
miento. 

El general Óscar David 
Lozano Águila, director ge-
neral de la empresa Tren Ma-
ya, adscrita a la Secretaría de 
la Defensa Nacional, informó 

que se trata de diez paquetes 
turísticos para visitar diversas 
zonas arqueológicas, pueblos 
mágicos, ciudades, espacios 
naturales, playas, cenotes y 
otras “maravillas” que hay a 
lo largo de los cinco estados 
que recorren los convoyes. 

Asimismo, señaló que 
también se ha iniciado una 
campaña para conmemorar 
el primer año del proyecto —
que fue inaugurado el 15 de 
diciembre de 2023 por el en-
tonces presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con 
un recorrido de la estación 
Mérida-Teya a Cancún—, 
que ha generado, se dijo, más 
de 600 mil empleos y trans-
portado a más de 603 mil pa-
sajeros, la mitad de ellos tu-

ristas nacionales. 
Indicó que se calcula que 

para el próximo año los ho-
teles construidos como parte 
del proyecto tendrán ocupa-
ciones de 60 por ciento, aun-
que reconoció que no tiene 
los números exactos sobre la 
derrama económica. 

Recordó que el Tren Ma-
ya cuenta con 34 estaciones 
que conectan cinco entidades 
y permite visitar diversos es-
pacios, como 29 zonas ar-
queológicas que hay en aque-
lla zona del país. 

SHEINBAUM DEFIENDE 
SOBERANÍA, TRAS DICHOS  
DE TRUMP SOBRE T-MEC 

En otro tema, Sheinbaum 
Pardo defendió la soberanía 

y destacó la importancia que 
tiene el tratado comercial que 
el país tiene con Estados Uni-
dos y Canadá, tras nuevos  
dichos de Donald Trump so-
bre el T-MEC. 

“Más que vernos como 
competencia,  hay que vernos 
como un complemento. El 
presidente Trump fue quien 
firmó el tratado comercial y 
Estados Unidos ha tenido 
muchísimos beneficios del 
tratado”, dijo la primera man-
dataria en su habitual confe-
rencia mañanera. 

Ante las nuevas afirma-
ciones del presidente electo 
de Estados Unidos, en la que 
considera que por el nivel de 
subsidio que su país presun-
tamente otorga a México y 

Canadá, la mandataria co-
mentó que “este subsidio del 
que habla tiene que ver con 
el incremento de exportacio-
nes de México a Estados 
Unidos que son más que las 
importaciones”. 

“Ayer yo planteé que la 
única manera de competir 
con otras regiones del mun-
do, pues, es mantener y for-
talecer el tratado comercial, 
el T-MEC, porque más que 
vernos como competencia, 
pues hay que ver como un 
complemento”, dijo. 

Luego de que republicano 
planteara que México y Ca-
nadá se conviertan en “esta-
dos” estadounidenses para 
justificar “subsidios” por el 
T-MEC, la presidenta Shein-

baum Pardo afirmó que Mé-
xico es un país libre, sobera-
no e independiente y anunció 
que dejará el diálogo con el 
próximo mandatario de EU 
en medios de comunicación. 

DESTACA SHEINBAUM 
 “ACCIÓN DE PAZ” EN 
PANTELHÓ, CHIAPAS 

Ante las tensiones recientes 
que se han dado en Pantelhó, 
Chiapas, la presidenta Shein-
baum Pardo señaló que el fin 
de semana se puso en marcha 
una “acción de paz” en esa 
región y si bien las tensiones 
se mantienen, “no como es-
taba hace unos días”. 

Indicó que la Secretaría 
de Gobernación (SG) desa-
rrolló estas acciones de pa-
cificación en esa zona, con 
el apoyo de la Secretaría de 
la Defensa Nacional —la 
cual incluye el despliegue en 
total de más 800 elementos 
de seguridad y de trabajado-
res federales y estatales para 
restablecer los servicios de 
agua y electricidad en Pan-
telhó y evitar enfrentamien-
tos—, debido al conflicto so-
cial entre dos grupos que se 
da en esa zona. 

“Vale pena mencionar que 
hubo una acción de paz en 
Pantelhó, en Chiapas, muy 
bien desarrollada por la Se-
cretaría de Gobernación, con 
la participación de la Sedena, 
hay conflicto entre dos gru-
pos, que aunque es social, 
parte de estos grupos están 
armados, tenía su complica-
ción, se pudo entrar con una 
acción de pacificación para 
atender principalmente a las 
familias”, apuntó la manda-
taria. 

La presidenta Claudia Sheinbaum defendió la construcción de hoteles en la zona maya, por ejemplo el Hotel 
de Calakmul, Campeche, y aseguró que sí se cuidan a los animales. 

Sheinbaum Pardo defiende proyecto  
Tren Maya; “sí se cuida a los animales” 

- Asegura que se ampliaron las zonas naturales protegidas y la reserva de la selva tropical 

A un año de la inauguración parcial de la obra
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Cancún.- Con motivo de las festividades de 
la Virgen de Guadalupe, la Dirección de Trán-
sito Municipal de Cancún ha implementado 
un dispositivo vial especial para garantizar la 
seguridad de los miles de peregrinos que par-
ticiparán en las peregrinaciones. Este operativo 
se lleva a cabo en las inmediaciones del San-
tuario Diocesano de Nuestra Señora de Gua-
dalupe y otras zonas clave de la ciudad. 

El dispositivo vial incluye un estado de 
fuerza de 40 elementos operativos, entre ellos 
20 de reacción rápida, 15 motos y 15 patrullas. 
Además, se han registrado 8 cierres de calles 
para asegurar el paso seguro de los peregrinos. 
Las principales vías afectadas incluyen la calle 
6 con Calle 7, la Calle 10 con Calle 7, y la 
avenida José López Portillo con Calle 71 

El operativo también contempla el aban-
deramiento de las Antorchas Guadalupanas, 
que llegan desde distintos puntos del estado. 
Una de las antorchas parte del poblado de 
Leona Vicario hacia la iglesia del Santuario 
Diocesano de Nuestra Señora de Guadalupe, 
mientras que otra llega a la Catedral de Can-
cún desde el kilómetro 303 de la Carretera 
Cancún-Mérida. 

La comunidad ha expresado su agradeci-

miento por las medidas de seguridad imple-
mentadas, destacando la importancia de ga-
rantizar la integridad física de los feligreses 
durante las peregrinaciones. Los residentes y 
visitantes han sido llamados a colaborar con 
las autoridades, manejando con precaución y 
tomando rutas alternas cuando sea necesario. 

  
SE ESPERA MAYOR AFLUENCIA AL 

 SANTUARIO MARÍA DESATADORA DE NUDOS, 
El Santuario de María Desatadora de Nudos 
en Cancún se prepara para recibir una afluen-
cia significativa de visitantes durante la tem-
porada vacacional. Con un promedio de 12 

mil visitas a la semana, se espera que este nú-
mero aumente en un 30% debido a las festi-
vidades de fin de año. 

Luis Pablo Garza, rector del santuario, in-
dicó que durante diciembre, el santuario espera 
recibir al menos 30 mil devotos. Este aumento 
se debe a las celebraciones litúrgicas y festi-
vidades, como el Día de la Virgen de Guada-
lupe y las misas de Navidad. Además, se prevé 
la llegada de excursiones de otros estados del 
país, con autobuses que traen hasta 850 per-
sonas diariamente. 

Cada una de estas excursiones trae 50 per-
sonas en cada autobús y hay días que arriban 

hasta 17 unidades, es decir, 850 personas dia-
riamente. 

Para manejar esta alta afluencia, el san-
tuario está implementando varias medidas. 
Se habilitará un nuevo parador turístico frente 
a las instalaciones, llamado “Refugio de Ma-
ría”, que contará con áreas de comida y baños 
para recibir a los peregrinos. Además, se están 
realizando inversiones significativas, como 
la construcción de un hotel de 80 habitaciones 
para peregrinos, con una inversión de cien 
millones de pesos. 

“Estamos habilitando un espacio nuevo, 
para que se puedan estacionar los camiones 
de los peregrinos, sobre todo los domingos. 
A veces amanecen 17 camiones de zonas ale-
dañas y necesitamos acogerlos, recibirlos y 
atenderlos”, explicó. 

La alta afluencia de visitantes no solo be-
neficia al santuario, sino también a la economía 
local, ya que los peregrinos contribuyen al co-
mercio y servicios de la zona. El ambiente aco-
gedor y el compromiso con la promoción de 
valores del santuario lo han convertido en un 
punto de encuentro para miles de personas. 

Para la próxima semana santa de 2025, se 
espera un incremento de turismo del 33%. La 
iglesia tiene un promedio de visitas de 12 mil 
personas a la semana. 

 - Llamado a los automovilistas a colaborar, manejando con mayor precaución

La Dirección de Tránsito Municipal de Cancún ha implementado un dispositivo vial especial 
para garantizar la seguridad de los peregrinos. 

El Santuario de María Desatadora de Nudos en Cancún se prepara para recibir 
una afluencia significativa de visitantes durante la temporada vacacional.  

El operativo también contempla el 
abanderamiento de las Antorchas 
Guadalupanas, que llegan desde 

distintos puntos del estado. Una de 
las antorchas parte del poblado de 
Leona Vicario hacia la iglesia del 
Santuario Diocesano de Nuestra 
Señora de Guadalupe, mientras 
que otra llega a la Catedral de 
Cancún desde el kilómetro 303  
de la Carretera Cancún-Mérida. 

Celebración a la Guadalupana 

Operativo especial en Cancún para 
 garantizar seguridad de peregrinos 
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Chetumal.- La Fiscalía Especializada en Combate 
a los Delitos Ambientales, la Fauna y Desarrollo 
Urbano de Quintana Roo ha registrado un total de 
35 carpetas de investigación por crueldad animal 
este año. Este aumento en las denuncias refleja un 
creciente compromiso por parte de la ciudadanía 
y las autoridades para proteger a los animales y 
frenar el maltrato animal, ya que se está creando 
una cultura de denuncia importante. 

La mayoría de las denuncias están relacionadas 
con el maltrato de perros, una problemática recu-
rrente que requiere atención urgente. Uno de los 
casos más destacados es el de un extranjero que 
arrojó a un perro desde un octavo piso, lo que llevó 
a su detención y actualmente se encuentra en pri-
sión preventiva. 

Normando Bustos Bertheau, titular de la Fis-
calía, destacó la importancia de la colaboración 
entre las autoridades municipales, estatales y la 
ciudadanía para abordar estos delitos. La Procu-
raduría de Protección al Ambiente ha realizado 
81 acciones en cumplimiento con la Ley de Pro-
tección y Bienestar Animal, incluyendo inspec-
ciones, rescates y capacitaciones. 

“Nosotros estamos en la Avenida Cobá, ahí te-
nemos el edificio donde atendemos todas estas 
denuncias ciudadanas, nosotros ya contamos con 
una codificación estatal que por supuesto nuestro 
agradecimiento al Congreso del estado por estar 
coordinado con estos entes que participamos en 
darle voz a estos seres, a los animalitos” dijo. 

El aumento en las denuncias y la implementa-
ción de medidas de protección han generado mayor 
confianza en la población. La Fiscalía busca lograr 
un cambio cultural en la sociedad, promoviendo 
una mayor conciencia sobre el bienestar animal. 

 Y en este escenario Bustos Bertheau comentó 
que trabajan junto con la Procuraduría de Protec-
ción al Ambiente, las direcciones municipales de 
Ecología y asociaciones de protección animal para 
atender cada denuncia que llega. “Los avances 

han sido notables, con varios casos que han sido 
resueltos de manera favorable”, señaló.  

 “Creo que poco a poco se están cambiando pa-
radigmas, el chip en la ciudadanía y sobre todo la 
confianza en sus autoridades, en este caso a esta 

Fiscalía Especializada; tenemos toda una integración 
de la investigación científica, utilizando toda la téc-
nica forense para tener casos de éxito” concluyó.  

  
RESCATAN A PERRITO EN BENITO JUÁREZ  

Luego de una denuncia ciudadana en la que se 
evidenciaban actos de maltrato animal en un do-
micilio identificado en la Supermanzana 260, la 
presidenta municipal, Ana Paty Peralta, instruyó 
a las direcciones de Ecología y de Protección y 
Bienestar Animal a realizar una inspección para 
la evaluación, y en este caso, rescate de un perro. 

El titular de Ecología, Fernando Haro Salinas, 
informó que los elementos de la dependencia mu-
nicipal observaron a un perro macho, color blanco 
con machas cafés, con visible condición de des-
nutrición, por lo que los inspectores solicitaron a 
los supuestos dueños que entreguen el ejemplar.  

Luego de notificar, los inspectores procedieron 
al rescate del canino, el cual sin resistencia fue 
trasladado a las instalaciones de la Dirección Ge-
neral de Protección y Bienestar Animal, donde re-
cibió las atenciones veterinarias pertinentes para 
tener un dictamen médico e iniciar con su proceso 
de rehabilitación y posteriormente encontrarle un 
hogar en el que les brinden una vida digna, con 
las cinco libertades de las mascotas.  

Es importante recordar que, para hacer una de-
nuncia adecuada, es necesario contar con los si-
guientes requisitos: nombre y domicilio del denun-
ciante, nombre y domicilio de a quien se denuncia, 
fotos de evidencia y la descripción de los hechos.  

El reporte se puede realizar directamente en 
las instalaciones de Bienestar Animal, ubicada en 
la Supermanzana 99 sobre la avenida Nichupté 
en el lote 01. Para aclarar dudas o brindar mayor 
información se pueden comunicar al número te-
lefónico de la dependencia: 998-892-3326. 

Van 35 carpetas por maltrato 
animal en Q. Roo en este 2024  

 - La mayoría de los reportes están relacionados con las agresiones contra perros 

Fiscalía Especializada en Combate a los Delitos Ambientales, la Fauna y Desarrollo 
Urbano de Q. Roo registra 35 carpetas de investigación. 

La mayoría de las denuncias están relacionadas 
con el maltrato de perros, una problemática 
recurrente que requiere atención urgente.  
Uno de los casos más destacados es el de  
un extranjero que arrojó a un perro desde 

 un octavo piso, lo que llevó a su detención  
y actualmente se encuentra en prisión. 

Se fomenta cultura de denuncia  
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Cancún.- Pacientes y familiares beneficiados con 
la “Primera Jornada de Cirugía de Labio y Paladar 
Hendido”, realizada del 18 al 20 de noviembre, 
en el Hospital General de Cancún “Jesús Kumate 
Rodríguez”, recibieron la visita de la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, acompañada de la presi-
denta honoraria del Sistema DIF Quintana Roo, 
Verónica Lezama Espinosa. 

Esta “Primera Jornada de Cirugía de Labio y 
Paladar Hendido” se realizó con el objetivo de 
mejorar la calidad de vida de los grupos prioritarios 
de la entidad, informó el secretario de Salud, Flavio 
Carlos Rosado. Forma parte de las acciones del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, para 
que la niñez cuente con las mismas oportunidades 
de salud y bienestar. 

Durante el recorrido y visita, Mara Lezama 
platicó con los familiares de las niñas y niños in-
tervenidos, a quienes refrendó su compromiso de 
seguir trabajando 24/7 porque en este gobierno 
diferente, humanista con corazón feminista la salud 
de todas y todos sí importa. 

Asimismo, saludo, felicitó y reconoció la labor 
de todo el equipo médico quirúrgico voluntario 
que hacen posible este milagro de mejorar las con-
diciones de vida, física y psicológicamente, de las 
niñas y niños, con este padecimiento congénito. 

Sin duda, dijo estas intervenciones se llevan a 
cabo gracias al trabajo coordinado con el Sistema 

DIF Quintana Roo y la Secretaría de Salud, por 
lo que visitaron las áreas de admisión a quirófano, 
quirófano, vestidores, sala de recuperación y hos-
pitalización. 

Por su parte, la presidenta honoraria del DIF 
estatal, Verónica Lezama agradeció a médicos qui-
rúrgicos voluntarios y al cirujano maxilofacial, 
Juan Guevara Mejía por sumarse a los trabajos de 
asistencia social para mejorar las condiciones de 
vida de quienes más lo necesitan. 

El Sistema DIF proporcionó hospedaje y ali-
mentación al personal médico y operativo, así co-
mo a familiares de las y los beneficiarios de las 
cirugías para estar cerca y pendientes del proceso 
y recuperación de sus pacientes. 

El secretario de Salud, Flavio Carlos Rosado, 
explicó que el labio paladar hendido es una mal-
formación craneofacial de origen congénito, qué 
afecta al paciente física y psicológicamente por 
lo que el tratamiento oportuno a niñas y niños ven-
drá a optimizar su vida cotidiana, alimentación y 
crecimiento de los maxilares. 

CORO DE CANCÚN OBTIENE 4 PREMIOS 
 Y COPA EN FESTIVAL “PRAGA CANTAT”,  

EN LA REPÚBLICA CHECA 
La gobernadora Mara Lezama Espinosa expresó 
su orgullo y satisfacción por la Compañía Muni-
cipal de Coro de Cancún que obtuvo 4 premios y 

la copa de la categoría Coros Mixtos en el Festival 
“Praga Cantat”, en la República Checa. 

La gobernadora de Quintana Roo estuvo con 
ellos en el Teatro de Cancún, en donde ofrecieron 
el concierto “Veni Vidi Vici”, gratuito y abierto a 
todo público, para destacar ante el pueblo quinta-
narroense sus logros en el citado festival. 

Mara Lezama destacó los éxitos de la Com-
pañía, pero también el hecho que la comunidad 
tenga ya un Teatro de la Ciudad en lo que por mu-
chos años fue un “elefante blanco” y un instru-
mento para robarse el dinero del pueblo. 

“Me da gusto estar aquí, en este Teatro, y me 

da un enorme orgullo esta Compañía que ha puesto 
el nombre de Cancún en el mundo, en donde nos 
conocen por las playas, la arena, y hoy somos re-
ferente por los congresos, los foros y ahora con la 
cultura” afirmó la Gobernadora. 

Presente en esta visita, la presidenta municipal 
de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña, 
agradeció a todas y cada uno de los integrantes 
del Coro por su talento y dedicación. 

Por su parte, el director del Instituto de Cultura 
Municipal, Carlos López, dio a conocer que esta 
ciudad será sede de la Muestra Nacional de Teatro, 
con la presentación de 40 Compañías. 

Exitosa, la “Primera Jornada de  
Cirugía de Labio y Paladar Hendido”  
- Mejoran su calidad de vida infantes con esta malformación congénita con apoyo del DIF y Sesa 

Felicita Mara Lezama al Coro de Cancún por sus éxitos en el Festival “Praga Can-
tat”, en la República Checa. La gobernadora estuvo con ellos en el Teatro de 
Cancún, en donde ofrecieron el concierto “Veni Vidi Vici”.

La gobernadora Mara Lezama visitó a pacientes de la “Primera Jornada de Cirugía 
de Labio y Paladar Hendido”, realizada del 18 al 20 de noviembre, en el Hospital 
General de Cancún “Jesús Kumate Rodríguez”. 

Esta “Primera Jornada de Cirugía de Labio  
y Paladar Hendido” se realizó con el objetivo 
de mejorar la calidad de vida de los grupos 

prioritarios de la entidad, informó el 
secretario de Salud, Flavio Carlos Rosado. 

Forma parte de las acciones del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo,  

para que la niñez cuente con las mismas 
oportunidades de salud y bienestar. 

Transforman la vida de 9 menores y sus familias 
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Chetumal.– Con el objetivo de fortalecer la práctica 
docente y acompañamiento de sus actividades 
educativas, así como fomentar el interés de las es-
tudiantes mujeres en el área de ciencias, tecnología, 
ingeniería y matemáticas, la Secretaría de Educa-
ción de Quintana Roo (SEQ), hizo entrega de mo-
biliario, equipo tecnológico, material deportivo y 
kit de ciencias a los 79 Telebachilleratos Comu-
nitarios de ocho municipios de Quintana Roo. 

A través del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa la go-
bernadora Mara Lezama Espinosa, se prioriza una 
educación de calidad, humanista, solidaria e in-
clusiva, en beneficio de las y los estudiantes de 
las comunidades rurales de nuestro estado, para 
que no tengan que salir de sus lugares de origen 
y así continuar sus estudios de bachillerato. 

En representación de la titular de la SEQ, Elda 
Xix Euán, el subsecretario de Educación Media 
Superior y Superior, y coordinador general de Ins-
tituciones Formadores de Docentes, Luis Felipe 
de Jesús Martín Pérez, dijo a las y los responsa-
bles-docentes y docentes que: “Con esta entrega 
de material, pueden tener certeza de que desde la 
Secretaría de Educación, vamos a velar por el in-
terés superior que representa la educación de las 
y los jóvenes que estudian en los Telebachilleratos 
Comunitarios”. 

Señaló, que los planteles de este subsistema 
tienen características muy conocidas, están ubi-
cados geográficamente en las zonas más alejadas 
de los centros urbanos, donde a través de los Te-
lebachilleratos Comunitarios, podemos llevar a 
las y los jóvenes la oportunidad de cursar su ba-
chillerato, quienes de otra manera tendrían que 
trasladarse a otros lugares y así seguir preparándose 
para incidir en el desarrollo de sus localidades. 

Por su parte, Erika Peña López, responsable-
docente del Telebachillerato Comunitario de Tres 
Reyes, Cancún, en nombre de los 79 Telebachi-
lleratos Comunitarios, expresó su agradecimiento 
por la entrega de los materiales, los cuales serán 

fundamentales para el desarrollo de las actividades 
educativas y el fortalecimiento de los proyectos 
académicos. 

Estos recursos mejoran significativamente nues-
tras herramientas pedagógicas, y contribuirán a un 

mejor entorno de enseñanza-aprendizaje para nues-
tros estudiantes y personal docente, mencionó. 

El estado cuenta con 18 Telebachilleratos Co-
munitarios, en Othón P. Blanco; 10 en Bacalar; 
21 en Felipe Carrillo Puerto; 11 en José María 
Morelos,; 5 en Tulum; 11 en Lázaro Cárdenas; 1 
en Isla Mujeres y 2 en Benito Juárez, atendiendo 
una matrícula de 3 mil 846 jóvenes de un aproxi-
mado de 170 comunidades. 

  
DENUNCIAN ABANDONO DE  

SUPERMANZANAS EN CANCÚN  
Familias que habitan en las Supermanzanas 63 y 
64, ubicadas cerca de la zona conocida como “El 
Crucero”, han denunciado el abandono en el que se 
encuentran sus calles y la inseguridad que padecen 
diariamente. A pesar de estar en pleno centro de la 
ciudad, las vialidades están llenas de basura debido 
a la falta de recolección regular de residuos. 

Los residentes han señalado que la falta de pa-
trullaje policial ha incrementado la inseguridad, 
especialmente durante la noche. Muchas familias 
se ven obligadas a quedarse en sus hogares desde 
las 7 de la noche por temor a ser asaltadas. Además, 
la presencia de autobuses que realizan viajes fo-
ráneos y se estacionan en plena calle ha generado 
problemas de estacionamiento para los residentes. 

Otro problema grave es la presencia de pros-
tíbulos en la Supermanzana 63, donde los resi-
dentes afirman que los dueños de estos lugares 
son solapados por la policía. Esta situación ha ge-
nerado una sensación de impunidad y ha aumen-
tado la preocupación entre los habitantes. 

Los habitantes de las Supermanzanas 63 y 64 
han solicitado a las autoridades municipales que 
incrementen la vigilancia en la zona y se recupere 
la imagen urbana del lugar. Quieren garantizar la 
seguridad de sus familias y mejorar las condiciones 
de vida en sus comunidades 

Fortalecen el interés por la ciencia 
en Telebachilleratos Comunitarios 

- Entrega la SEQ mobiliario, equipo tecnológico, material deportivo y kits en Chetumal 

La Secretaría de Educación de Quintana Roo (SEQ), hizo entrega de mobiliario, 
equipo tecnológico, material deportivo y kit de ciencias a los 79 Telebachilleratos 
Comunitarios de ocho municipios de Quintana Roo. 

El estado cuenta con 18 Telebachilleratos 
Comunitarios, en Othón P. Blanco; 10 en 

Bacalar; 21 en Felipe Carrillo Puerto; 11 en  
José María Morelos,; 5 en Tulum; 11 en Lázaro 

Cárdenas; 1 en Isla Mujeres y 2 en Benito 
Juárez, donde laboran 237 docentes, 

atendiendo una matrícula de 3 mil 846 jóvenes.

Educación de calidad, humanista e inclusiva 
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Cancún.- Las empresas de Quintana Roo se en-
cuentran entre las más afectadas por ciberdelitos 
en México, según un informe durante el Congreso 
Nacional de Identidad y Ciberseguridad. Y es que, 
la digitalización de la industria turística ha hecho 
que esta región sea un objetivo principal para los 
delincuentes, quienes buscan aprovecharse de la 
confianza de los turistas y las empresas locales. 

Iván Rodríguez, organizador del Congreso Na-
cional de Identidad y Ciberseguridad, que se realiza 
en Cancún, comentó que esta situación se vuelve 
más grave con la migración de la industria en la 
digitalización. “El 13 por ciento de los delitos res-
ponde a Quintana Roo. Otro de los estados más 
afectados es la Ciudad de México, por obvias ra-
zones, Jalisco, Nuevo León, Aguascalientes y tam-
bién Baja California sufren mucho, sobre todo en 
las industrias donde se encuentra más volumen de 
personas” aseveró. 

Es decir, que de los 57,281 incidentes registrados 
por la Guardia Nacional, el 13% corresponde a Quin-
tana Roo Entre otros, los ciberdelitos más comunes 
incluyen fraudes a través de ventas de paquetes tu-
rísticos falsos, robos de identidad y valores, y ataques 
a infraestructuras empresariales. Estos delitos no solo 
afectan a las empresas, sino también a los turistas, 
generando pérdidas millonarias. 

Para combatir esta amenaza, el estado ha au-
mentado su operatividad en ciberseguridad en un 
300% en 2024. La gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa ha destacado la importancia de fortalecer 
las instituciones de seguridad y capacitar al per-
sonal en temas de ciberseguridad.  

Iván Rodríguez dijo que el crimen organizado 
tiene infraestructura, desde call y contact centers, 
suplantan identidades de las páginas y toda la ima-
gen de las corporaciones para hacerse pasar por 
las empresas con el objetivo de cometer fraudes, 
en el caso de Quintana Roo la mayoría de estos 

delitos son contra los turistas. 
En este escenario recomienda que las empresas 

destinen al menos el 4% de sus recursos a mejorar 
sus sistemas de seguridad. También ha subrayado 
la importancia de documentarse y capacitarse en 
la implementación de medidas de seguridad para 
protegerse contra los ciberdelitos recomendó ca-
pacitar al recurso humano, pues el 95% de los in-
cidentes se dan por errores humanos “Es impor-
tante que los empresas atiendan a las personas que 
son sus recursos humanos y de ahí generar una 
cultura de ciberseguridad, que al final se va a per-

mear en nuestras familias, en nuestra sociedad, ya 
que los ciberdelitos son transversales, si te afectan 
a ti, nos afectan a todos”, aseveró.  

Asimismo, se destaca la importancia de visi-
bilizar los delitos cibernéticos, pues sólo el 6.4% 
son denunciados, cuando la media nacional es un 
6.6% “estando un poco bajo de la media nacional, 
el objetivo es fomentar la denuncia de manera rá-
pida para que se actúe de manera inmediata y este 
es uno de los objetivos de este congreso con ex-
pertos en tecnología, además de que las autoridades 
trabajan en candados y tecnologías, para combatir 
estos delitos” dijo en su momento la Gobernadora 
Mara Lezama.  

¿CÓMO PREVENIR LOS CIBERDELITOS?  
La seguridad cibernética se ha convertido en una 
prioridad absoluta para las empresas de todos los 
tamaños. Los ciberdelitos, como el phishing, el ran-
somware y los ataques de denegación de servicio 
(DDoS), pueden causar pérdidas económicas sig-
nificativas y dañar la reputación de una empresa.  

El personal es la primera línea de defensa con-
tra los ciberdelitos. Es vital capacitar a todos los 
empleados sobre las mejores prácticas de seguridad 
cibernética, incluyendo cómo reconocer intentos 
de phishing, la importancia de usar contraseñas 
seguras y la necesidad de mantener actualizados 
los sistemas y software. 

- Fraudes con paquetes turísticos y robos de identidad, entre los más comunes 

Las empresas de Quintana Roo se encuentran entre las más afectadas por ciberdelitos en México. 

La seguridad cibernética se ha convertido en una prioridad absoluta para las 
empresas de todos los tamaños. 

De los 57,281 incidentes 
registrados por la Guardia 
Nacional, el 13 por ciento 

corresponde a Quintana Roo. 
Entre otros, los ciberdelitos 

más comunes incluyen 
fraudes a través de ventas  

de paquetes turísticos falsos, 
robos de identidad y valores  
y ataques a infraestructuras 

empresariales. 

Industria sin chimenea, en la mira  

Empresas en Quintana Roo, entre 
las más afectadas por ciberdelitos 
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Ante la alerta del alejamiento de na-
vieras por nuevo impuesto a cruce-
ristas, el gobierno de México acce-
dió a posponer seis meses la aplica-
ción del cobro de 42 dólares por 
concepto de Derecho de No Resi-
dente (DNR) a los turistas de cru-
ceros que visiten México, informó 
la Asociación de Cruceros de la Flo-
rida y el Caribe (FCCA). 

Gavar a los turistas extranjeros 
que llegan a terrtitorio nacional en 
cruceros es uno de los recovecos en-
contrados por el gobierno de la lla-
mada Cuarta Transformación para 
allegarse más dinero sin afectar a 
los causantes nacionales. 

La medida fue aprobada por el 
Congreso como parte de la Ley de 
Derechos 2025 para aplicar a partir 
del 1 de enero próximo, pero la me-
dida se aplazó para comenzar a apli-
car hasta el próximo junio, según 
un comunicado de la FCCA. 

Sin embargo, el organismo repre-
sentante de las navieras estadouni-
denses refiere que la postergación del 
cobro no elimina los riesgos previa-
mente expuestos de cancelación de 
rutas e inversiones hacia México. 

“La FCCA advierte que imponer 
tal carga a los turistas de cruceros 
con un tiempo mínimo de estancia 
real en México disuadirá a los visi-
tantes, alterará los itinerarios de los 
cruceros y creará efectos económi-
cos en cadena en las comunidades 
que dependen en gran medida del 
turismo de cruceros”. 

Subrayan que aun con los seis 
meses de prórroga para la aplicación 
del pago, “el impacto de este im-
puesto en los destinos turísticos me-
xicanos será desastroso”. 

Incluso citan lo señalado por la 

Asociación Mexicana para la Aten-
ción de Cruceros Turísticos (AME-
PACT) en el sentido de que cuando 
se implemente el cobro, “esperamos 
una disminución progresiva en las 
llegadas, lo que afectará significa-
tivamente el empleo de taxistas, 
guías turísticos, artesanos, meseros, 
restauranteros, dueños de tiendas de 
artesanías, farmacias y más. Tam-
bién perjudicará a los proveedores 
artesanales de regiones como Chia-
pas, Guerrero, Oaxaca, y Sinaloa 
quienes respaldan a los puertos don-
de arriban los cruceros”. 

Aunque Michele Paige, directora 
de la FCCA, reconoce y agradece 
en el documento al gobierno mexi-
cano por conceder un plazo de seis 

meses, también le recrimina que no 
se haya consultado previamente con 
los representantes de la industria una 
medida de esta naturaleza, pues has-
ta antes de conocerse este nuevo co-
bro “la industria buscaba hacer cre-
cer los negocios en México, y ahora 
ocurrirá lo contrario”. 

Concluyen el documento con lo 
que parece una velada amenaza al ex-
tender sus agradecimientos “a los mu-
chos otros socios de destino que te-
nemos en toda América Central y el 
Caribe que ya se han acercado a nues-
tras líneas miembro, invitándolas a 
reubicar itinerarios a sus jurisdiccio-
nes con los brazos abiertos”. 

México es uno de los destinos 
más importantes para cruceros en 

el mundo. La afluencia de este tipo 
de turismo marítimo deja al país al-
rededor de 7 mil millones de dólares 
en divisas cada año. 

ECONOMÍA TURÍSTICA SE DESPLOMA  
La industria turística enfrenta graves 
problemas en el Caribe mexicano y 
es que en el último año, se registró 
un desplome que lo llevó a cerrar 
con cifras menores que 2021, cuan-
do los turistas apenas reactivaban 
sus viajes por el mundo, después de 
la contingencia sanitaria. 

Las cifras preliminares del Pro-
ducto Interno Bruto por Entidad Fe-
derativa otorgan a Quintana Roo el 
primer lugar en crecimiento, con 
una variación del 13.2 por ciento 

del PIB, no obstante, estas cifras de-
rivaron del comportamiento atípico 
de la construcción, pues en el 2023, 
se ejecutó la mayor parte de los tra-
bajos federales, como el Tren Maya 
y el Aeropuerto Internacional de Tu-
lum, permitiendo tener el balance 
positivo general, con un aumento 
de 283.1% en el sector. 

Las estimaciones preliminares 
del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), el PIB de la 
construcción pasó de un promedio 
anual de 22 mil 352 millones de pe-
sos, durante los últimos 15 años, a 
76 mil 525 millones de pesos en 
2023. Cuando en 2022, el valor al-
canzó 19 mil 976 millones de pesos 
solamente. 

Posponen cobro de impuesto 
de 42 dólares a los cruceristas 

Derecho de réplica

8    Opinión

– Se mantiene amenaza de navieras de no pasar por México
Por José Luis 

Montañez

La Asociación de Cruceros de Florida y el Caribe insiste en que México podría perder competitividad frente a otros destinos turísticos 
a causa del impuesto de 42 dólares que se cobrará a cada viajero de cruceros.
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Sin embargo, las actividades se-
cundarias, que incluye la construc-
ción, son apenas el 23.4% de todo el 
PIB estatal y el 70 por ciento del valor 
de la economía corresponde a los Ser-
vicios. El PIB del sector terciario, en 
2023, fue de 288 mil 989 millones, 
de un total estatal de 403 mil 785 mi-
llones de pesos a valores constantes. 

Si bien, hubo aumentos impor-
tantes en casi todos los rubros: como 
los servicios inmobiliarios y de al-
quiler de bienes muebles e intangi-
bles o el comercio; en el caso de la 
hotelería y restaurantes, se propició 
un balance negativo del sector con 
un decremento general de 2.2%. Es 
decir, que el alojamiento y los ali-
mentos, la principal actividad dentro 
de los servicios, con dos de cada 10 
pesos del PIB de ese sector, sufrie-
ron el mayor desplome con 21%, el 
más alto en todo el país. 

El reporte preliminar del Inegi es-
tima un Producto Interno Bruto de 
55 mil 139 millones de pesos, en 
2023. Un año antes, 2022, los hoteles 
y restaurantes cerraron en 69 mil 857 
millones, lo que representa, un des-
plome de 14 mil 718 millones de pe-
sos. Es decir que, sin los 56 mil 549 
millones extras de las mega obras fe-
derales, que este año concluyeron en 
su mayoría, Quintana Roo habría re-
portado al menos una baja del 2% en 
el valor total de su economía. 

La Secretaría de Turismo de Quin-

tana Roo refiere que de mil 46 dólares 
gastados, en 2023, alrededor de 486 
dólares fue para el alojamiento, mien-
tras que 302 dólares fueron para la 
tarifa aérea. Los restantes 259 dólares 
fueron para gastos diversos en el des-
tino. Sin embargo, entrar a México y 
Quintana Roo será cada vez más caro. 
En 2025, aquellos turistas que lleguen 
vía aérea pagarán en promedio mil 
353 pesos solo en derechos federales 
y locales. 

En los servicios migratorios para 
visitantes sin permiso de actividad 
económica el pago será de 860.56 
pesos para el ingreso; mientras que 
por el trámite de salida en un vuelo 
con destino internacional el pago 
será de 223.09 pesos.  

HABRÁ MULTAS PARA 
QUIENES NO PAGUEN AGUINALDO  

En México, el aguinaldo es una 
prestación laboral que todos los tra-
bajadores tienen derecho a recibir 
antes del 20 de diciembre, como un 
reconocimiento y compensación por 
su trabajo a lo largo del año. Asi-
mismo, se entrega en una época en 
la que muchas familias tienen gastos 
adicionales debido a las festividades 
de fin de año.  

En el caso de Quintana Roo, las 
autoridades han anunciado multas 
significativas para las empresas que 
no cumplan con el pago del agui-
naldo a sus trabajadores. De acuerdo 

con la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social, alrededor de 500 mil 
trabajadores asegurados deben re-
cibir su aguinaldo este mes, no obs-
tante, también hay una cantidad con-
siderable de trabajadores en la in-
formalidad, especialmente en el sec-
tor comercial y turístico, que no re-
ciben esta prestación. 

José Francisco Trujillo Brandi, 
subsecretario del trabajo en la zona 
norte del estado, mencionó que las 
empresas que no formalicen a sus 
empleados y no cumplan con el pa-
go del aguinaldo podrían recibir 
multas que van de 20 mil a medio 
millón de pesos. De tal manera que, 

durante los operativos, tan solo en 
Cancún, se inspeccionarán 700 em-
presas desde diciembre y hasta mar-
zo del año entrante. 

SOLICITAN QUE EL AUMENTO DE 
AGUINALDO SE APLIQUE DE A POCO 
Los trabajadores y empleadores de 
Quintana Roo han comenzado a de-
batir la implementación de un au-
mento en el aguinaldo y una reduc-
ción de la jornada laboral, pero con 
un enfoque paulatino para evitar im-
pactos negativos en las finanzas y 
operaciones de los negocios. 

Y es que, después de que se re-
activarán las discusiones y propues-

tas por la reducción de la jornada 
laboral y el aumento al aguinaldo, 
el presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados (Cani-
rac) en Quintana Roo, Julio Villa-
rreal Zapata, insistió en que, en caso 
de aprobarse, deberá de realizarse 
de forma paulatina para disminuir 
el impacto en el sector.  

Si bien, reconoció la importancia 
de mejorar las condiciones laborales 
en México, los empresarios consi-
deran que estas medidas deben im-
plementarse gradualmente para evi-
tar un impacto negativo en las fi-
nanzas y la operación de los nego-
cios, especialmente en las pequeñas 
y medianas empresas (PyMES). 

“Si nos afecta porque, una de 
dos, o contratamos más personal, o 
tendríamos que pagar horas extra, 
todo esto nos llevaría a tener una si-
tuación bastante compleja financie-
ramente, por eso pedimos que esto 
se haga de manera paulatina, para 
que al final del día nos podamos ir 
acoplando”, dijo. 

Es decir, que un aumento inme-
diato en las obligaciones laborales 
podría derivar en mayores costos 
operativos, afectando la rentabilidad 
de los establecimientos y, en casos 
extremos, provocando el cierre de 
negocios y despidos. 

Quintana Roo enfrenta una aler-
ta sanitaria debido al aumento 
de enfermedades respiratorias 
en diciembre de 2024, provocado 
por el descenso de las tempera-
turas y la llegada frentes fríos. 
Según los Servicios Estatales de 
Salud, en una semana se regis-
traron 80 casos de neumonía, lo 
que representa un promedio de 
11 casos diarios. Este incremento 
se suma a los 251,623 casos de 
infecciones respiratorias agudas 

reportados durante todo el año, 
con un aumento de 20 casos en 
comparación con 2023. 

En este sentido, las autorida-
des en salud manifestaron la im-
portancia de la aplicación de va-
cunas, especialmente a niños y 
adultos mayores. Juan Carlos Es-
parza Osnaya Jefe de Promoción 
de la Salud dentro de la Secretaría 
de Salud, explicó: “Las vacunas 
se dan en base a un calendario 
epidemiológico general sobre las 

enfermedades y padecimiento 
más comunes por temporada, 
aplicando estrategias para reducir 
el impacto de enfermedades pro-

pias de la temporada”.  
El Servicio Meteorológico Na-

cional (SMN) ha pronosticado 
temperaturas mínimas de 20°C 

y máximas de 30°C para los pró-
ximos días, con cielo parcialmente 
nublado y posibles lluvias disper-
sas, por lo que se reitera el llama-
do a la población tomar medidas 
preventivas, especialmente para 
los niños y adultos mayores, quie-
nes son más vulnerables a estas 
enfermedades. 

“Es muy importante contar 
con el esquema básico de vacu-
nación, tanto en la influenza como 
el Covid, reduciendo la cantidad 
de casos o la gravedad de los mis-
mos en tanto la atención médica 
recibida. También hay que tomar 
previsiones al momento de salir 
a la calle, abrigarse y no exponer-
se a la temperatura baja”, dijo 
Esparza Osnaya.

- En una semana, 80 casos de neumonía

Males respiratorios  
ganan terreno en QR

Quintana Roo está en alerta sanitaria debido al aumento 
de enfermedades respiratorias en diciembre.

En Quintana Roo, las autoridades han anunciado multas signifi-
cativas para las empresas que no cumplan con el pago del aguinaldo 
a sus trabajadores.
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Baréin.- El atleta quintanarroense Víctor Badur 
Güémez Cel representó dignamente a México 
al demostrar su talento una vez más en un cer-
tamen de talla internacional, luego de concretar 
un quinto lugar en la Categoría de los 67 kilos 
Varonil; dentro de las acciones del Campeonato 
Mundial de Halterofilia 2024, celebrado en 
Manama, Baréin. 

A través de la Comisión del Deporte de 
Quintana Roo (Codeq), que preside Jacobo 
Arzate Hop, se prioriza el impulso y desarrollo 
de las y los talentos deportivos de la entidad, 
esto como parte de las acciones que enmarcan 
el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa. 

El pesista quintanarroense tuvo una desta-
cada actuación, concluyendo en el quinto pel-
daño de la prueba de 67 kilos Varonil dentro 
del Grupo C, levantando una marca de 121 ki-
logramos en la modalidad de Arranque, así co-

mo 150 kilogramos en Envión y con ello de-
jando un total de 271. 

El joven quintanarroense hizo su debut in-
ternacional en la división de 67 kilos, pero con 
los nuevos cambios anunciados por la Fede-
ración Internacional de Levantamiento de Pe-
sas (IWF, por sus siglas en inglés) su nueva 
categoría será 65 kilogramos. 

Además, con esta competencia el oriundo 
de Felipe Carrillo Puerto, inició su nuevo pro-
ceso rumbo a los próximos Juegos Olímpicos 
de Los Ángeles 2028, recordando que Víctor 
Güémez se quedó cerca de lograr su boleto a 
Paris 2024. 

También, su participación le sirve como 
fogueo internacional de sus compromisos obli-
gatorios en su proceso de preparación rumbo 
al nuevo ciclo olímpico. 

Cabe señalar que, el atleta viajó a esta con-
tienda deportiva acompañado por el profesor 
quintanarroense, Jorge Rodríguez Méndez. 

Destaca pesista quintanarroense en 
Campeonato Mundial de Halterofilia  
- Víctor Badur Güémez finalizó en el top-5 de los 67 kilos Varonil del Grupo C 

Víctor Badur Güémez Cel representó dignamente a México al demostrar su 
talento una vez más en un certamen de talla internacional, luego de concretar 
un quinto lugar en la Categoría de los 67 kilos Varonil.

Impulso a talentos deportivos de la entidad 
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Prolifera la venta en el 
mercado negro, vía redes 
sociales, del fármaco 
Ozempic, ahora usado por 
muchas personas para ba-
jar de peso, pero su auto-
medicación podría generar 
daños graves a la salud, 
que pueden ir desde enve-
nenamientos por contami-
nación hasta infartos por 
hipoglucemia. 

Este fármaco, que con-
tiene semaglutida, perte-
nece a una clase de medi-
camento conocidos como 
agonistas del GLP-1 (glu-
cagon-like peptide-1), que 
imitan la acción de una 
hormona natural del cuer-
po encargada de regular el 
azúcar en la sangre y la 
función intestinal, por lo 
cual fue aprobado por la 
Administración de Ali-
mentos y Medicamentos 
(FDA) para el manejo de 
la diabetes tipo 2. 

El costo de este medi-
camento se eleva hasta los 
7 mil 500 pesos (más caro 
que su precio regular en 
farmacias) en el mercado 
ilegal, donde también se 
ofrece el Saxenda, que 
puede encontrarse desde 
mil 200 pesos. La situa-
ción se repite con el Vic-
toza, cuyo precio más bajo 
se ubica en 800 pesos. 

Saxenda, Victoza, 
Ozempic y Wegoby, fár-
macos desarrollados para 
controlar el azúcar en la 

sangre, han sorprendido al 
mundo con un beneficio 
adicional: la pérdida de pe-
so. Basados en la hormona 
GLP-1, aumentan sacie-
dad y ralentizan la diges-
tión, lo que provoca una 
reducción significativa de 
peso. 

Su efectividad es tal 
que famosos como Elon 
Musk, Amy Schumer, 
Oprah Winfrey, Sharon 
y Kelly Osbourne, han 
declarado usar Ozempic 
y Wegoby, para bajar de 
peso. 

Sin embargo, la cre-
ciente popularidad de estos 
fármacos ha ocasionado su 
propia escasez en el co-
mercio nacional y extran-
jero, así como un mercado 
negro en redes sociales pa-
ra conseguirlos sin receta 
médica.  

Sin acompañamiento 
de especialistas, estos me-
dicamentos pueden oca-
sionar daños graves a la 
salud, que pueden ir desde 
envenenamientos por con-
taminación hasta infartos 
por hipoglucemia. 

“Mucha gente piensa 
que es bueno, me inyecto 
y ya puedo comer lo que 
yo quiera”, aseveró Carlos 
Cuevas, médico integrista. 
Sin embargo, no todas las 
personas pueden utilizar 
estos fármacos, pues se re-
quiere una evaluación par-
ticular, considerando fac-
tores como el peso, la sa-
lud general, otros medica-
mentos que el paciente es-
té tomando y antecedentes 
médicos. 

  
AUMENTO EN LA DEMANDA  

 El creciente interés por 
Saxenda y Victoza como 
tratamientos para la obe-
sidad ha generado un au-
mento en la demanda, lo 
que ha provocado dificul-
tades de suministro en di-
versos países, incluyendo 
México. 

En nuestro país, este ti-
po de medicamentos sólo 
pueden adquirirse con re-
ceta médica. Se realizó 
una búsqueda en los sitios 
web de farmacias con pre-
sencia nacional y se com-
probó que el Saxenda es-

taba agotado en dos de 
cuatro farmacias, Ozempic 
en tres de cuatro y Victoza 
en las cuatro. 

  
USO DEL OZEMPIC  

Y EFECTOS SECUNDARIOS 
El uso del Ozempic puede 
desencadenar efectos se-
cundarios que van desde 
molestias digestivas hasta 
complicaciones graves. 
Entre los más comunes, 
que afectan a aproximada-
mente 1 de cada 10 perso-
nas, se encuentran el vó-
mito, diarrea y náuseas, 
pero también dolor abdo-
minal, estreñimiento o aci-

dez estomacal. 
No obstante, existen 

efectos secundarios más 
serios que requieren aten-
ción médica inmediata: 
1. Pancreatitis: Dolor ab-
dominal intenso que puede 
irradiarse hacia la espalda, 
con o sin vómitos. 
2. Hipoglucemia: Riesgo 
elevado en combinación 
con otros medicamentos 
para la diabetes. Los sín-
tomas incluyen mareos, 
sudoración, confusión y 
temblores. 
3. Insuficiencia renal: La 
deshidratación causada por 
vómitos o diarrea puede 

agravar problemas renales 
preexistentes. 
4. Problemas de vesícula 
biliar: Dolor abdominal 
superior, ictericia y heces 
de color claro pueden ser 
señales de complicaciones. 
5. Reacciones alérgicas 
graves: Hinchazón facial, 
dificultad para respirar y 
sarpullido severo requie-
ren atención médica in-
mediata. 
6. Cambios en la vista: Es-
pecialmente en personas 
con retinopatía diabética 
preexistente. 

Además, la FDA, el or-
ganismo que regula los 
medicamentos en Estados 
Unidos, ha advertido sobre 
un posible vínculo entre 
este tipo de fármacos y un 
tipo raro de cáncer de ti-
roides. Aunque no hay 
pruebas definitivas en hu-
manos, la alerta sigue sien-
do una precaución basada 
en estudios con animales. 

El Ozempic, cuyo principio activo es el semaglutida, fue aprobado inicialmente 
para el tratamiento de la diabetes tipo 2, pero en los últimos años ha ganado popularidad 
como una opción para bajar de peso. 

Automedicación  
del Ozempic para  

bajar de peso provoca  
una alerta sanitaria  
- El fármaco fue aprobado, inicialmente,  
para el tratamiento de la diabetes tipo 2 

Cobra popularidad en el mercado negro 

Este fármaco, que contiene semaglutida, pertenece a una clase de medicamento 
conocidos como agonistas del GLP-1 (glucagon-like peptide-1), que imitan la 

acción de una hormona natural del cuerpo encargada de regular el azúcar en la 
sangre y la función intestinal, por lo cual fue aprobado por la Administración de 

Alimentos y Medicamentos (FDA) para el manejo de la diabetes tipo 2. 
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Por unanimidad, Laura Zazueta Gon-
zález fue electa como nueva Directora 
General del Instituto de Administra-
dores de Inmuebles (IAI), organismo 
vinculado a la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios (AM-
PI), para el periodo 2025–2026. 
Zazueta González asumió el compro-
miso de implementar cambios signifi-
cativos, enfocándose en posicionar al 
Instituto en el ámbito externo, trabajar 
de cerca con las autoridades para 
acompañar las políticas de vivienda 
pública y mantener una colaboración 
constante con los integrantes de su 
consejo directivo. 

En su mensaje, hizo un llamado a 
la unidad del sector de Administrado-
res Inmobiliarios para fortalecer 
alianzas estratégicas con instituciones 
y autoridades y presentó como parte 
de su plan de trabajo: Incrementar la 
membresía del Instituto; Fortalecer 
los programas de capacitación; Am-
pliar el posicionamiento y proyección 
externa del IAI. 

 Por su parte, el Instituto de Admi-
nistradores de Inmuebles le deseo el 
mayor de los éxitos en su gestión y 
aseguró que bajo su liderazgo el Insti-
tuto continuará siendo el referente a 
nivel nacional en materia de adminis-
tración inmobiliaria. 

El director saliente, Alejandro Ku-
ri Pheres, expresó su respaldo a la 
nueva directiva y calificó como “his-
tórico” este momento, al ser la prime-
ra vez que una mujer asume la direc-
ción del Instituto. Durante la Asam-
blea Anual Ordinaria celebrada el 3 
de diciembre de 2024 en el Salón Si-
dón del Centro Libanés, Kuri Pheres 
recibió un reconocimiento entregado 
por el Coordinador del Comité de 
Elecciones del IAI, Juan Jaime López 
Cano, por su destacada gestión de dos 
años. 

Por otra parte, en el marco del Día 
de la Aviación Civil Internacional y 
80 aniversario de la Organización de 
Aviación Civil Internacional (OACI), 
la subsecretaria de Comunicaciones y 

Transportes, Tania Carro Toledo, afir-
mó que hacer posible la movilidad de 
los bienes y las personas requiere un 
alto grado de capacitación en el recur-
so humano involucrado para cumplir 
con los estándares de servicio y segu-
ridad aérea. 

Acompañada por el director de la 
Oficina Regional para Norteamérica, 
Centroamérica y el Caribe de la OA-
CI, Christopher Barks, enfatizó que la 
seguridad aérea en el país sigue los 
estándares que la OACI señala para 
tener las mejores prácticas en el sector 
aeronáutico. 

Añadió que hoy en día la OACI ha 
adoptado alrededor de 12 mil normas 
y métodos que hacen posible que la 
aviación civil se lleve a cabo con los 
mejores estándares registrados en la 
historia en los últimos 80 años. 

La subsecretaria de Comunicacio-
nes y Transportes indicó que el reto 
que nos impone esta realidad es conti-
nuar manteniendo un estricto apego a 
toda la normatividad y coadyuvar pa-
ra que ésta se perfeccione en los pro-
gramas y las políticas encaminadas a 
verificar a todos los estados que la in-
tegramos. 

La funcionaria de la SICT manifes-
tó que, de acuerdo con las cifras oficia-
les de la Organización Mundial de Tu-
rismo (OMT), México ocupa el sexto 
lugar en capacitación de visitantes a ni-
vel mundial, en gran medida gracias a 
la contribución que se hace a través de 
los convenios y acuerdos sobre trans-
porte aéreo que México ha celebrado 
con países miembros de la OACI. 

Por su parte, el director de la Ofi-
cina Regional para Norteamérica, 
Centroamérica y el Caribe, Christop-
her Barks, luego de agradecer a Méxi-
co el celebrar el 80 aniversario de la 
OACI, dijo que en colaboración con 
los usuarios, estados y turistas se es-
pera un crecimiento sostenible en la 
aviación; e hizo un recuento del desa-
rrollo del organismo en nuestro país a 
lo largo de ocho décadas. 

Durante su discurso, el director 
general de ASA, Carlos Manuel Meri-
no Campos, señaló que en nuestro 

país hay talento, capacidad y visión 
transformadora; este organismo conti-
nuará trabajando para consolidar al 
sector aeronáutico y aeroportuario. 
“Nos sentimos orgullosos del segun-
do piso de la Cuarta Transformación 
que encabeza la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, lo que permitirá 
avanzar en el fortalecimiento de la 
operatividad aeronáutica en México”, 
subrayó el director. 

También, le comento que inDrive, 
la plataforma de movilidad y servicios 
urbanos con precios justos, anunció 
que se convierte en la primera y única 
plataforma de movilidad que opera de 
forma autorizada en una terminal aérea 
en México, aterrizando en el Aeropuer-
to Internacional de Cancún en alianza 
con Caribe Taxi Exprés (CTE). 

Con más de 300 vehículos, inDri-
ve y CTE - liderada por Juan Carlos 
Ibarra - ahora entregan una opción de 
transporte con una relación calidad-
precio inigualable a los millones de 
turistas que cada año visitan el segun-
do aeropuerto más transitado del país. 
Así, la plataforma de movilidad cele-
bra un acontecimiento sin precedentes 
en México, operando de forma autori-
zada en un aeropuerto del país. 

Con presencia de la Gobernadora 
de Quintana Roo, Mara Lezama y re-
presentantes de los tres niveles de go-
bierno, las autoridades reafirmaron 
que esta alianza permite dar un paso 
más hacia la modernización de la mo-
vilidad en el Estado, así como incenti-
var el turismo seguro, reforzando a la 
entidad como un destino de primer ni-
vel. También, aseguraron que este es 
el camino correcto para las platafor-
mas digitales y los permisionarios fe-
derales de turismo. 

Rafael Garza, director general de 
inDrive en México, también subrayó 
la dedicación de la plataforma en pro 
de los intereses de las comunidades: 
“Las personas son nuestra prioridad. 
La llegada de nuestro servicio de mo-
vilidad al Aeropuerto Internacional de 
Cancún redobla nuestro compromiso 
de brindar transporte seguro, eficiente 
y accesible tanto para residentes co-

mo para turistas locales e internacio-
nales que visitan la joya del Caribe 
Mexicano. Para nosotros, esta alianza 
será el modelo a seguir para continuar 
incursionando en las terminales aé-
reas del país.” 

Siendo la elección de movilidad 
predilecta en más de 58 ciudades en 
México, inDrive ahora se posiciona 
para satisfacer la creciente demanda 
de traslados desde el Aeropuerto In-
ternacional de Cancún, ya sea hacia la 
propia ciudad o los múltiples destinos 
en la Riviera Maya. 

Este último éxito llega en un mo-
mento clave para la aplicación, que 
recientemente celebró el logro ex-
traordinario de 5 mil millones de ser-
vicios completados a nivel global des-
de su lanzamiento a finales de 2012. 
Presente en más de 46 países del 
mundo, la plataforma continúa expan-
diendo su huella de impacto, priori-
zando la seguridad y los precios justos 
para todas las personas. 

El modelo de inDrive es único da-
do que no asigna viajes a las y los 
conductores, sino que brinda a los 
usuarios el poder de elegir la mejor al-
ternativa, reinventando a favor de las 
personas la solución que brindan las 
aplicaciones de movilidad. 

Ya que hablamos de Cancún, le 
comento que con hermosa postal del 
Malecón Tajamar como fondo, autori-
dades municipales dieron el cornetazo 
de salida de la Carrera Conmemorati-
va del Medio Maratón Cancún nos 
Une 2024, donde más de mil 300 par-
ticipantes se reunieron en las catego-
rías libre, máster y veteranos, en dis-
tancias de 21, 10 y 5 kilómetros en las 
ramas varonil y femenil. 

Ante un numeroso grupo de perso-
nas llenas de energía, entusiasmo y 
espíritu deportivo, el director del Ins-
tituto Municipal del Deporte (IMD), 
Alejandro Luna López, en representa-
ción de la Presidenta Municipal, Ana 
Paty Peralta; el subsecretario de Tu-
rismo, Pablo Casas Gómez, en repre-
sentación de la gobernadora Mara Le-
zama; el presidente de la Comisión 
del Deporte de Quintana Roo (CO-

DEQ), Jacobo Arzate Hop; el coman-
dante de la Guarnición Militar de 
Cancún, general David Morales  Her-
nández; y el subdirector de la Guardia 
Nacional, Francisco Javier Romero 
Tapia, dieron la salida a las y los co-
rredores. 

También en Cancún, pacientes y 
familiares beneficiados con la “Prime-
ra Jornada de Cirugía de Labio y Pala-
dar Hendido”, realizada del 18 al 20 
de noviembre recibieron la visita de la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa, 
acompañada de la presidenta honora-
ria del Sistema DIF Quintana Roo, Ve-
rónica Lezama Espinosa. 

Esta “Primera Jornada de Cirugía de 
Labio y Paladar Hendido” se realizó con 
el objetivo de mejorar la calidad de vida 
de los grupos prioritarios de la entidad, 
informó el secretario de Salud, Flavio 
Carlos Rosado. Forma parte de las accio-
nes del Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo, para que la niñez cuente 
con las mismas oportunidades de salud y 
bienestar. 

Durante el recorrido y visita, Mara 
Lezama platicó con los familiares de 
las niñas y niños intervenidos, a quie-
nes refrendó su compromiso de seguir 
trabajando 24/7 porque en este go-
bierno diferente, humanista con cora-
zón feminista la salud de todas y to-
dos sí importa. 

Asimismo, saludo, felicitó y reco-
noció la labor de todo el equipo médi-
co quirúrgico voluntario que hacen 
posible este milagro de mejorar las 
condiciones de vida, física y psicoló-
gicamente, de las niñas y niños, con 
este padecimiento congénito. 

Sin duda, dijo estas intervenciones 
se llevan a cabo gracias al trabajo 
coordinado con el Sistema DIF Quin-
tana Roo y la Secretaría de Salud, por 
lo que visitaron las áreas de admisión 
a quirófano, quirófano, vestidores, sa-
la de recuperación y hospitalización; 
empero, lo anterior será motivo de 
otro análisis en posterior entrega de 
HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Cancún con nuevo transporte de aplicación,  
medio maratón y cirugías para niños 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 
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El Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) es un or-
ganismo político creado hace 
95 años que mantuvo la Pre-
sidencia de la República du-
rante 70 años. 

Concentró todos los gobier-
nos estatales del país en el cur-
so de 60 años, hasta que co-
menzó el avance de los parti-
dos opositores. 

Hasta la fecha, muchos de 
los principales políticos del 
país formaron el ahora mar-
chito partido tricolor. 

La carencia de figuras polí-
ticas los llevó, en 2018, a ex-
perimentar con un candidato 
presidencial ajeno al partido y 
ahí se forjó su debacle. 

Por vez primera en una 
elección perdió la Presidencia 
de la República y el total de 
las nueve gubernaturas en dis-
puta. Los malos manejos en la 
administración pública, los 
abusos, la prepotencia, la co-
rrupción y el saqueo del erario 
en el sexenio de Enrique Peña 
Nieto, fueron las gotas que de-
rramaron el vaso. 

De inmediato sucedió lo im-
pensable, decenas de militantes 
de alto nivel se pasaron al parti-
do ganador de los comicios y 
dejaron al partido que ayudaron 
a hundir, para obtener su sobre-
vivencia política. 

Acicateado por la situa-
ción, Alejandro Moreno Cár-
denas (Alito) optó por dejar el 
gobierno de Campeche y lle-
gar con una nueva propuesta a 
la presidencia del partido. 

La presencia de Moreno 
Cárdenas no fue bien recibida 
por los viejos cacicazgos, es-
pecialmente por aquellos be-
neficiados un sexenio anterior, 
con los que inició una fuerte 
disputa por el total control del 
partido. 

“Alito” llegó con ideas 
frescas y prometiendo trans-
formar al partido, sacarlo del 
marasmo en el que se encon-

traba e iniciar la búsqueda del 
poder, con nuevos personajes, 
algunos de los cuales no ha-
bían tenido las oportunidades 
necesarias. 

Pasaron los años y las dos 
elecciones federales que han 
tenido en la presidencial cam-
pechano Moreno Cárdenas 
mostraron que no había ese re-
levo de caras conocidas, man-
teniendo los mismos nombres 
en el poder Legislativo, pasan-
do de una cámara a otra. 

Alejandro renovó el Conse-
jo Político e incrustó a segui-
dores de él, los que le han per-
mitido reelegirse en el cargo y 
maniobrar abiertamente. 

Su manejo político gusta a 
algunos y es criticado por otros, 
aunque la renovación de las di-
rigencias estatales le permitió el 
ascenso de nuevos cuadros, 
dando oportunidad a jóvenes. 

El partido parecía que cre-
cería en los comicios presi-
denciales de 2024, pero sufrió 
una aparatosa caída, en unos 
comicios donde nuevamente 
careció de un candidato o can-
didata presidencial propio, lo 
que redundó en las más escuá-
lidas bancadas en el Poder Le-
gislativo. 

Ahora en las últimas se-
manas una serie de persona-
jes considerados como de 
las pocas figuras que toda-
vía sobrevivían en el parti-
do por diversas causas han 
dejado la militancia o se 
han alejado del organismo 
político. 

Son los casos de Ana Lilia 
Herrera, quien dejó la presi-
dencia estatal del partido en el 
Estado de México; de Enrique 
de la Madrid, otrora precandi-
dato presidencial (algunos-

creen que debió ser el candida-
to); Georgina Trujillo, ex dipu-
tada y ex senadora, además de 
candidata frustrada al gobierno 
de Tabasco y por último, en un 
extraño procedimiento, Enri-
que Galindo, dos veces alcalde 
de San Luis Potosí (está en 
funciones) y con posibilidades 
de competir por el gobierno es-
tatal, fue expulsado del partido, 
aunque él asegura no haber re-
cibido ninguna comunicación 
al respecto. 

 Si esta merma continúa o 
las pugnas internas se mantie-
nen, el Revolucionario Institu-
cional correrá un grave riesgo 
de extinguirse en 2027. 

Los comicios locales de 
Veracruz y Durango el año 
próximo serán un buen termó-
metro para medir si el PRI si-
gue en declive o presenta sig-
nos de recuperación. 

¿Otra crisis en el PRI? 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Si esta merma continúa  
o las pugnas internas se 

mantienen, el Revolucionario 
Institucional correrá un 

grave riesgo de extinguirse 
en 2027. Los comicios 
locales de Veracruz y 

Durango el año próximo 
serán un buen termómetro 

para medir si el PRI sigu  
en declive o presenta signos  

de recuperación.

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Recientemente, Ana Lilia Herrera dejó la presidencia estatal del PRI en el Estado de México. 
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Estás con un sexto sentido activo: préstale atención que 
te guiará en la dirección correcta. 
 
 
Te encuentras en un periodo enriquecedor pero deberás 
trabajar con constancia y orden. 
 
 
Tendrás un día controvertido, aunque podrás mejorarlo 
si pones de tu parte. Haz ejercicio. 
 
 
No te dejes arrastrar por el malhumor, o tendrás problemas 
en las relaciones con los demás. 
 
 
Si te sientes con demasiado estrés, procura hacer el 
ejercicio físico necesario para liberarlo. 
 
 
La melancolía se acercará a tu vida en este día, Virgo. No 
te dejas llevar por ella hoy. 
 
 
Cuéntale tus sentimientos a los demás, sobre todo a esa 
persona a la que le importas. 
 
Escrpión 
Hoy te recuperarás del día triste de ayer, emocionalmente 
te sentirás más en equilibrio.  
 
 
En lo familiar no tendrás problemas, dedica el día a estar 
con tus seres queridos.  
 
 
Tendrás un día bueno. Eres de los signos del zodiaco con 
mejores aspectos esta semana. 
 
 
Todo lo que empieces a hacer hoy dará buenos frutos. Las 
relaciones serán armoniosas. 
 
 
Tu intelecto se encontrará en un momento espléndido, así 
que sácale provecho. 

¿Sabías que en un día como hoy...?

TIP 
ASTRAL 
 

TIGRE CHINO. 
En la astrología 
china, el tigre es 
considerado como 
un protector contra 
los robos. 

Beber mucha agua. Beber abun-
dante líquido siempre es saludable 
para mantenernos totalmente hidra-
tados, ya que más de un 70% de 
nuestro cuerpo está formado por 
agua. Bien es cierto que la cantidad 
óptima varía esencialmente en fun-
ción de la edad, el sexo y la actividad 
física. No obstante, es aconsejable 
beber con frecuencia durante el 
transcurso del día y consumir ali-
mentos con un alto porcentaje de 
agua como las frutas y verduras. 

Haz deporte. La actividad física 
regular es un hábito que, además de 
aportar múltiples beneficios a nuestra 
musculatura, a la capacidad la pulmonar o al sistema cardiovascular, ayuda a prevenir 
las enfermedades que propician la sequedad nasal.  

Humidificar el ambiente. El ambiente seco que se produce en los hogares en 
invierno por el uso de la calefacción puede causar problemas como piel seca, labios 
agrietados o mucosas secas. 

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, hogar 

y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.m

x y al día siguiente 
publicaremos las respuestas. 

Mantén lubricada tu nariz 
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Solución

Sopa de letras: Libertad

ACTUAR 
CONCIENCIA 

CONDICIONAL 
CULTO 

DEMOCRACIA 
DERECHO 

DICTADURA 
ESCLAVITUD 

ESCLAVO 
FACULTAD 

INDEPENDENCIA 

JUSTICIA 
LIBERACION 

LIBERAL 
LIBERTAD 

LIBERTADOR 
LIBRE 

PENSAR 
PRESO 

PRIVILEGIO 
RAZON

1936.- Nace la actriz mexicana Evita Muñoz “Chachita”. Debuta en el 
cine antes de cumplir cuatro años con “El secreto del sacerdote”. En 
su segunda película “¡Ay Jalisco, no te rajes!” es bautizada como “Cha-
chita”. Trabaja en un gran número de filmes al lado de figuras como 
Pedro Infante, Gloria Marín y Jorge Negrete. En la pantalla chica in-
terviene en telenovelas y series. Muere el 23 de agosto de 2016.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


